

SKOS  
CSIAS  
COSAS



## **Enfants de la précarité: la pauvreté en héritage?**

**Jeudi 29 novembre 2007  
Lausanne, Palais de Beaulieu**

(Bâtiment principal)

1400 Yverdon-les-Bains  
Rue des Pêcheurs 8

Tél: 024 423 69 66  
Fax: 024 423 69 67  
CCP 10-2156-5  
E-mail: [info@artias.ch](mailto:info@artias.ch)

[www.artias.ch](http://www.artias.ch)  
[www.guidesocial.ch](http://www.guidesocial.ch)  
[www.socialinfo.ch](http://www.socialinfo.ch)



**SOCIALinfo**



Pourquoi avons-nous oublié les enfants?

Avons-nous vraiment conscience des conséquences qu'a la pauvreté sur eux: sur leur mode d'alimentation, leurs relations sociales, leurs parcours scolaires, leur solitude, par exemple? L'enfant qui vit pauvre rencontre des problèmes. Ignorés, ceux-ci peuvent le conduire à poser lui-même de sérieux problèmes à la société.

Comment avons-nous oublié les enfants? La question prend tout son sens à la lecture des résultats de la statistique suisse de l'aide sociale. Les enfants jusqu'à 17 ans, qui ne représentent que 21% de la population, sont nettement surreprésentés (31%) parmi les bénéficiaires de l'aide sociale.

Plus de la moitié des enfants bénéficiaires de l'aide sociale vivent dans des foyers monoparentaux... Un peu plus d'un enfant sur cinq vivant avec un seul de ses parents touche des prestations d'aide sociale.

La pauvreté touche les jeunes adultes, certes, mais elle atteint encore plus fortement les enfants.

L'accent a été porté ces dernières années sur les mesures d'insertion en faveur des jeunes adultes. Au regard des situations de détresse et des avenir compromis qui apparaissent derrière les chiffres, c'est une bonne chose.

Mais le déficit de formation constaté chez les jeunes adultes n'est pas une fatalité. Il prend aussi sa source dans des parcours difficiles d'enfants bénéficiaires de l'aide sociale.

Et qu'avons-nous fait des enfants? Au niveau politique, pour lutter contre la pauvreté? Au niveau de l'aide sociale: traiter avec les parents, avec les adultes responsables de la famille, c'est normal, mais quels moyens spécifiques avons-nous à disposition des enfants qui en auraient besoin?

Prendre conscience de cette réalité, c'est aussi développer des outils et dégager les moyens qui permettent aux assistants sociaux et assistantes sociales d'intervenir avec et pour les enfants. C'est créer un réseau plus étroit avec les milieux scolaires et les organes publics et privés de soutien à l'enfance et à la jeunesse.

Réfléchissez avec nous, le 29 novembre prochain. En partant du constat des intervenant-es, de leurs propositions d'action, faites part de vos expériences et de vos réflexions. Pour essayer de tracer ensemble les pistes d'une meilleure prise en compte des problèmes posés aux enfants de la précarité.

## Programme

---

Animation de la journée: **Laurent Bonnard**,  
journaliste à la Radio suisse romande

- 9h00 Assemblée générale de l'ARTIAS
- 9h30 Accueil des participant-es
- 10h00 ***Les chiffres de l'aide sociale: 30% des bénéficiaires sont des enfants***  
**Margherita Geiger Németi**, responsable de l'information, Section sécurité sociale à l'Office fédéral de la statistique
- La pauvreté en héritage? Un regard sociologique***  
**Nathalie Pigot**, doctorante en sociologie à l'Université de Genève
- Une stratégie d'investissement social ciblée sur les enfants: formes, coûts et résultats***  
**Prof. Giuliano Bonoli**, professeur à l'Institut de hautes études en administration publique IDHEAP
- Le programme FORJAD vaudois: révélateur de la pauvreté des enfants?***  
**Pierre-Yves Maillard**, conseiller d'Etat, chef du Département de la santé et de l'action sociale du canton de Vaud
- 12h30 Repas
- 14h15 Introduction, **Jean-Noël Maillard**, directeur de Caritas Jura
- Protection de la jeunesse: quelles possibilités préventives en amont, quelles collaborations avec l'école***  
**Philippe Lavanchy**, chef du service de la Protection de la jeunesse du canton de Vaud
- Face à la précarité: le lien social***  
***Expériences en marge des réseaux traditionnels***  
**Isabelle Lamm** et **Héloïse Miéville**, animatrices, Genève et Vaud
- Entre protection et promotion du bien-être: quelle place aux familles?***  
**Cristina Tattarletti**, responsable du projet Education familiale, Fribourg
- Conclusion  
**Simon Darioli**, chef du service de l'action sociale du canton du Valais
- Discussion

## Renseignements pratiques

<b>Date</b>	jeudi 29 novembre 2007, de 10h00 à 17h00
<b>Lieu</b>	Palais de Beaulieu, Lausanne Bâtiment principal (entrée par l'av. Bergières ou Jomini)
<b>Inscription</b>	jusqu'au <b>22 novembre 2007</b> au moyen du bulletin d'inscription ci-joint
<b>Prix de la journée</b>	Sfr. 135.- pour les membres ARTIAS ou CSIAS Sfr. 155.- pour les non membres

Ce prix comprend également pause café, repas et actes

### Païement sur facture de l'ARTIAS

*Toute absence non annoncée, au plus tard 24 heures avant la journée du 29 novembre, sera facturée*

### Comment s'y rendre?

<b>En train</b>	<b>Arrivée à Lausanne</b>
du Valais	9h14
du Jura-Neuchâtel	9h15
de Genève	9h12
de Berne-Fribourg	9h15

Depuis la gare, prendre bus TL no 3 (direction Bellevaux)

### **En voiture**

par l'autoroute: sortie Lausanne-Blécherette, parking payant à disposition à Beaulieu



## Bulletin d'inscription

---

### Enfants de la précarité: la pauvreté en héritage?

29 novembre 2007 au Palais de Beaulieu de Lausanne

membre ARTIAS ou CSIAS (Sfr. 135.-)       non membre (Sfr. 155.-)

Ce prix comprend également pause café, repas et actes

repas **avec poisson** (lieu noir)       repas **avec viande** (agneau)

je ne peux pas participer à la journée, mais souhaite recevoir les Actes (Sfr. 30.-)

Nom .....

Prénom .....

Institution .....

Adresse .....

NP et Localité .....

Téléphone .....

Email .....

Date .....

Signature .....

Inscription à nous retourner par courrier - par fax (024 423 69 67) ou courriel [info@artias.ch](mailto:info@artias.ch)  
jusqu'au **22 novembre 2007**